



“Soy solo...”

Dora M^ª Ruiz Galindo (México)

META, una alternativa

“Soy solo... yo cuando estaba chico, mis

papás me dejaron solo cuando fuimos al mercado zonal, me perdí y me vine a Oaxaca y estaba en la calle dormía con periódicos en el piso nunca me drogaba, no fumaba, comía cuando tenía dinero y me olvidé de mi papá, de mi mamá me olvidé de todo, soy solo”

Los niños de la calle son un acontecer cotidiano en las grandes ciudades de nuestro continente. Son, SOLOS... arrastrando mugre de muchos días, crean malabares en las esquinas para sobrevivir. Ladrones potenciales o de facto, drogadictos, vendedores hasta de sí mismos... cuando el hambre arrecia y la necesidad de “viaje” no se puede posponer.

Hasta hace cuatro años, sólo los veía, pero, yo no los había “mirado”. Sólo veía su violencia... era invisible su lucha por tejer hilos de esperanza de una vida digna... eran invisibles sus gritos de SOLEDAD, sólo veía su desconfianza, su astucia para “bolsear” en el metro, pero no su inteligencia para poder modificar su alternativa de vida.

He aprendido que para saber, para realmente conocer la realidad en que se vive, tiene uno que aprender a “mirar”. “Mirar” es para mí, ver con el corazón y la razón, no sólo con los ojos. Cuando vemos sólo con los ojos, hay cosas que no son visibles, que parecen no estar ahí... o no ser como realmente son... y los hombres pierden el rostro y las “voces verdaderas” no se escuchan, ya que el corazón está cerrado y la razón está ocupada en que no se abra.

El trabajo como asesora externa de META me abrió la ventana para “mirar” a los niños y a las niñas en situación de calle y a cuatro años de distancia me queda claro que ese “mirar” en META se torna acción no sólo para conocer la realidad de esos niños y niñas sino para ofrecerles la alternativa de un proyecto de felicidad con dignidad y autonomía.

META es un esfuerzo que nace en JUCONI, Puebla, y hoy es compartido por CANICA de Oaxaca, CIDES, México, DF y JUCONI en Guayaquil, Ecuador, todas ellas ONGs para la atención de niños y niñas en situación de calle. TANESQUE coordina la asesoría para la sistematización de la metodología y el diseño del programa de formación.

Nuestra apuesta es que los niños y niñas en situación de calle son capaces de desarrollar modos de ser y hacer distintos a los que los han puesto en situación actual. Pueden cambiar a través de una mediación de calidad, esto es, a través de un programa en el que educadores y educadoras sean capaces de “mirar” para poder acompañar a los menores en la construcción de una nueva manera de ser.

META es un esfuerzo colectivo para formular y probar en la práctica un modelo de atención a niños y niñas en situación de calle, y ofrece:

- 1.- Una metodología explícita que abarca un currículo con actividades que involucran en primer término, un diagnóstico de cada menor en las cuatro áreas de su desarrollo: físico, emocional, cognitivo y social.
- 2.- La metodología y el programa de Formación tienen un sustento teórico actual en el cual teorías psicopedagógicas iluminan por primera vez las acciones con esta población.
- 3.- Un sistema de formación a través de paquetes básicos y complementarios.
- 4.- Un sistema gerencial.

Todos desarrollados a partir de un proceso colectivo de **práctica – reflexión – práctica – sistematización**.

El sujeto social del trabajo de META es la niñez en situación de calle, concepto que para nosotros abarca:

- a) los niños/as que viven en la calle
- b) los niños/as que trabajan en la calle
- c) los niños/as que trabajan en mercados abiertos y
- d) los hermanos/as menores de esta niñez que consideramos como población en alto riesgo de tomar la calle como alternativa de vida.

Los servicios que se ofrecen tienen tres fases:

- *De preparación:* Operación Amistad (1 a 6 meses)
- *Intensiva:* Casa de transición o Centro de día o Familia (depende del programa) (12–18 meses)
- *De continuidad:* Seguimiento (1 a 3 años)

Cada uno de estos momentos requiere un “mirar” diferente y una acción comprometida. En este caminar no se puede dejar de buscar, pero creemos que vamos encontrando camino para que cada vez sean menos los niños en situación de calle que digan “soy solo...” pues han encontrado a su familia de origen o porque en la “casa” se sienten como en familia y desde ahí comienzan la construcción de una nueva manera de vivir. ■